

潮音寺だより

〈ホームページ〉 <http://www.ne.jp/asahi/choonji/namo/>

第 286 号
平成 19 年 8 月

電 話 052-671-4831

ファックス 052-671-4856

E-Mail:choonji@aichi.email.ne.jp

〒456-
0034 名古屋市熱田区伝馬 1 -10-11

不殺生 せつしょう
 不偷盜 ちゅうとう
 不邪淫 じやいん
 不妄語 もうご
 不飲酒 おんじゅ



水たまり
小島とよ子

生命あるもの 害してはならん	他人のもの 盗つてはならん	殺してならんぞ
人を 欺かし騙す	男女のまゝ 淫ら邪な	他ど 盗んでならんぞ
心を乱し 酔い痴れる	交わりはならんぞ	
酒も麻薬も ならんぞ		

諸惡莫作

最近、うつたへつや「諸惡莫作」^{しょくおきまくせつ}は凶悪殺人事件など、悪いコースを聞くことかなこと多いことでしょう。原因はうつたへつやの影響られましうつが、道徳心が希薄になつてしまひしつねとこつじしま、多くの方が肌で感じておられるのではないでしょうか。なぜ、仏教道徳につづいて書くのであるか? うつたします。

『法華經』(友松圓諦訳)に

あつしのうい
悪を作れ
善をいはせ
身をもつて行
おのれのうひを
きよめんじめ
諸仏のみ教えなり

とあります。

漢訳されたものとして
諸惡莫作 衆善奉行
曲済其意 是諸仏教

があります。この偈文は、「七仏通戒偈」といわれ、過去七仏(釈尊以前に現れたといわれる六人の仏たち)が共通して保つたといわれる偈で、いわば仏教思想を一偈に要約したものとして、今日でもよく誦唱されております。

道元禅師が『正法眼藏』第二十一に、「諸惡莫作」について述べられていますが、興味深いエピソードを引用されていました。

中国の詩人で有名な白樂天が、杭州の長官であったとき、山林の樹の上で世人のような生活をしていました。そこで、山林の上に住む道林禪師を訪ねた。早速、禪師

に「仏教の根本の教えとは何か」と質問した。道林禪師は、即座に「諸惡莫作 衆善奉行」すなわち「悪じ」正しをすくなめ、善じことをせよ」と答えたのです。

あまりにも平凡な答えに白楽天はあきれて、「そんなことは三才の尊さでも知つてゐる」とはあります。しかし、馬鹿にしないでください」と反発したので、「三才の童子でもかのい」とはでしゃるであつたのが、八十の老人でさえ行つては難しい」と答えたのです。

道元禅師といつたのは、「自分はわざわざ海を渡つて中国(宋の時代)で学んでいたけれども、眼横鼻直(眼が横に鼻が縦につけられてゐる)すなわち「あたつまん」といって、だかが人間のあり方だと悟つて、だから他には一切何も持たずにして歩きながら

で帰つてしまひ」「たれつてしまひ」といひます。あるいは「**法教・仏法**」は、「**あたつめ**」がキーポイントになります。

仏教での惡は「**惡業**」のことで、身・口・意の三業に区別して「十惡」の場合で、次のよう示されます。

- ・身体による惡し行為（**身業**）

- ①殺生=生き物をみだりに殺す
- ②偷盜=他人のものを盗む
- ③邪淫=邪淫性交をする

- ・言語による惡し行為（**口業**）

- ④惡口=悪口、人をののしる
- ⑤舌古=一枚舌、人をあざわらへ
- ⑥綺語=駄弁を弄する
- ⑦妄語=嘘、偽りをうつ

- ・心意による惡し行為（**意業**）

- ⑧憍慢=慢び、物惜しみある
- ⑨瞋恚=怒り、憎む
- ⑩邪見=邪悪な見つた眞解

以上ですが、半分の「五惡」の場合は、①殺生、②偷盜、③邪淫、④妄語、⑤飲酒したままで、「これを戒めたものを「**五戒**」とれます。在俗信者向けの戒として、原始仏教時代に、すでに成立してしまったとれます。

「十惡」を戒めたものは「**十善戒**」

といふ、大乗仏教における、基本的な規範を示すもので、これを仏教道德と割りてよしものと

思します。ちなみに、この中で、「飲酒」が含まれてないのは、それが自体が惡として戒められたものではなく、過ゆるといひたいといふことだ。戒められたものだからと考へられます。

やがて、一時、「**諸惡莫作**」、「**衆善奉行**」に振り返つてゐるところであります。

普通一般的には、「惡」といふ字は、善じよくをかよく」と「俗俗形で取て取つますが、仏道修行するには、「惡はなれず、善はなれ」となり、「惡いことはしない」もでなつて、善を爲さねばならない」となつて、いわゆるだけ、道元禪師は指摘されてます。

ただ、「不殺生戒」一つをとつても、他の命を間接的とはづべ、殺さずには生きていけないのが我々です。慚悔の心を忘れず、西山土人の「はずむも放せし、正行増進の故に」、めざまざむかれて、「正因田満の故に」を譽し、南無阿弥陀佛と「あたつめ」のよみに「**諸惡莫作**」、「**衆善奉行**」が織み出るゆづな生き方を心がけたるもので。それを、菩薩道といつてやう。

お盆の行事を冠めせ

○精靈お迎え

○平和公園墓地 8月12日 午前7時～正午

○選吉寺納骨堂

8月13日 午前7時～正午

○棚 終

一念、例年どおりにお願いいたします。
ご無理を願う場合があるかもしません。
その節はどうかよろしく。

○盆施餓鬼会

8月19日(日)午後1時30分～2時30分

お彼岸の行事を冠めせ

○彼岸施餓鬼会

9月23日(日)午後1時30分～2時30分

御茶

あみや

今まで「喫茶店」へらじに
しか用ひなくなつたことばだが、
が、もともとは禅宗から生まれ
たもの。「喫茶喫飯」とももち
い、これは日常茶飯と同じく、
（『仏教のことば』早わかり事典）

日常生活に中
にこそ仏道修
行の本質があ
るという教え
にもなつてい
る。となれば、
喫茶店は仏道
修行の場？

ちなみに、
日本に茶をも
たらしたのは
臨済宗の榮西。

彼は、中国か
ら禅宗と茶の
種子を持ち込み、後には『喫茶
養生記』を著す。これは、茶の
採取法、調法、病気への応用な
どについて記されたものであ

▼再び猫

外猫の環境はなかなか厳しく、
四匹生まれ、一匹は死んでしまい
ました。といふが、どうからか、知
らない子猫がやつてきで、二匹仲
良くなっています。猫世界は、な
かなか奥深いものがあるのです。

◆膝まくり風懐かしむ

团扇かな 沐魚

▼稚兒募集

重ねての御願いです。来る10月
28日(日)の位牌堂落慶法要での
「お稚兒」を募集中です。

お知り合の方々にも、お誘い
いただけますと有難いです。その
節は申込み用紙を、必要数10請求
下さい。お願い申し上げます。

